

CORREO IBÉRICO

DIARIO CATÓLICO

Año II

SUSCRIPCIÓN 1 PESETA AL MES
Anuncios, esuelas y remitidos á precios convencionales.

Tortosa Viernes 22 Enero de 1904

DIRECCIÓN Y ADMINISTRACIÓN

Núm. 41

DIRECTOR: D. Francisco Muñoz del Castillo, Abogado. -- CONSULTOR: M.ltre. Sr. D. Miguel Gallench, Canónigo Penitenciario.

LA PROTESTA DEL Episcopado Español

En nombre de todo el episcopado español, y con expresa autorización del mismo, el señor Cardenal Sancha, Primado de Toledo, ha dirigido al gobierno la protesta que á continuación verán nuestros lectores, y que publicamos en lugar preferente por su gravedad é importancia, y con gran consuelo de nuestra alma. La prensa liberal, aturrida por el golpe, la publica sin comentarios, en letra menuda, y allá entre el montón de noticias escandalosas ó necias; pero ni su silencio de hoy, ni sus gritos de mañana, podrán evitar la influencia de tan notable documento en las discusiones, en las Cortes y en los periódicos, y el que al lado de sus legítimos Pastores se agrupe el pueblo fiel, protestando y luchando contra las iniquidades, desmanes é injusticias, consentidos y tolerados por estos gobiernos, y que, sobre ser ofensa de la Religión católica, de la Iglesia y de las Ordenes religiosas, é injuria y escarnio de las personas y autoridad de los Obispos, están dando al traste con el orden social y van convirtiendo á España en un pueblo roído por la anarquía mansa. Al protestar enérgicamente el episcopado español contra la campaña de la prensa impía y mercenaria, y la pasividad escandalosa del gobierno, y amparar con su autoridad y en los términos de tan notable protesta la designación del P. Nozalada, dignísimo arzobispo de Manila, para la Sede de Valencia, ha dado un admirable ejemplo, que dará saludables resultados, y por el cual hay que bendecir á Dios y abrir el pecho á la esperanza de días mejores para esta pobre patria.

He aquí la protesta:

«Excelentísimo señor presidente del Consejo de Ministros: El Cardenal Arzobispo de Toledo, en nombre de todo el episcopado español, y con la expresa autorización del mismo, recurre á V. E., oprimido su espíritu por la campaña sistemática de injurias, de calumnias y de escándalos que por medio de la prensa, de reuniones públicas y otras varias, maneras se viene haciendo contra la Religión católica, contra la Iglesia y Ordenes religiosas, y contra los principios fundamentales de la monarquía española y de todo el

orden social: agravándose en estos momentos su profunda pena y justo dolor por la serie de agravios é injurias inferidos injustamente al docto y dignísimo Arzobispo de Manila con motivo de su merecida presentación por S.M. el Rey (que Dios guarde) para la sede arzobispal de Valencia.

El episcopado español, excelentísimo señor, no puede menos de sentir y deplorar las ofensas hechas á uno de sus hermanos, esclarecido por sus servicios, méritos y virtudes, y creería faltar á su deber si no tomase su defensa al verle tan perseguido y contra toda razón calumniado.

Dignese V. E., por lo tanto, admitir nuestra viva protesta que, en cumplimiento de ineludibles deberes del cargo episcopal, elevamos, respetuosamente á V. E., contra los desmanes é injusticias aludidos; rogando encarecidamente á V. E. que con su alta autoridad ampare la fe de nuestros mayores y las instituciones cristianas, combatidas y ultrajadas por un espíritu teñido y sectario que, sobre lastimar los derechos é inmunidad de la conciencia católica, es socialmente peligroso é incompatible con los sentimientos del verdadero patriotismo.

Toledo 15 de Enero de 1904.

—EL CARDENAL SANCHA, Arzobispo de Toledo.

Cuartilla suelta

Y dice el gran coleccionador de rios poéticos, Felipe Pérez y González: (1)

Un fraile y una monja y una beata, tres personas distintas, ninguna santa.

Esto dicho así, como lo dice Felipe Pérez, nada más porque le da la gana, me parece una solemne... inconveniencia.

Cuando no se trata de un primer principio, todas las verdades son de...

(1) Redactor de *El Liberal*.

mostrables, pero Felipe Pérez no se molesta en demostrar eso que dice. ¿Para qué? No podría tampoco. Es muy fácil lanzar una acusación injusta y calumniosa, cuando se cuenta con la impunidad; si le pidieran pruebas, callaría como un muerto, bien puede asegurarse.

En cambio, con hechos demuestra Carlos Crouselles, un *beato* según *El País*, y uno de tantos entre los periodistas liberales, que Felipe Pérez no sabe lo que dice ó que miente á sabiendas.

He aquí la prueba:

«Yo, como *reporter* (1) dice Carlos Crouselles, — voy á un sitio á ver, para contar después la verdad de lo que he visto. Si hay monjas y frailes buenos, ¿qué voy á hacerle yo? Cuando tropiece con alguno malo diré de él lo que honradamente crea. Me parece que ésa es la misión del *reporter*, y yo no voy á hacer política en mis informaciones.

«Un día permanecí en el manicomio de mujeres y observé detenidamente á las hermanas del Sagrado Corazón de Jesús.

«De las 80 religiosas que como he dicho, hay en el manicomio para cuidar á las perturbadas, rara es la que no tiene una cicatriz, una lesión ó una fractura que le han producido las locas.

«Además, entre las epilépticas é imbeciles, existen más de cien, denominadas *sucias*, porque no se dan cuenta de ciertos actos y que ocupan un gran pabellón.

«Pues bien; á estas repugnantes enfermas las lavan y las visten las caritativas hermanas con un cariño y una solicitud asombrosos.

«Y por si esto no es bastante, debo advertir que á la superiora anterior la mató una loca, que aun está allí pisoteándola y mordiéndola horriblemente.

«¿Se necesita ó no virtud y fe en Dios para soportar tantos sinsabores y peligros? ¿Voy á decir encima que las hermanas son unas infames y que los frailes son unos desalmados? No; yo no puedo decir eso.

«Cuando todas esas vicisitudes se sufren sin aspirar á la remuneración metálica, y cuando observa uno que las familias se deshacen de sus queridos seres por miedo á tan terrible enfermedad, no hay más remedio que rendirse á la evidencia y convenir en

(1) *Reporter* del *Diario Universal* periódico de Romanone, enemigo de frailes y monjas, y que en rudas campañas viene sosteniendo contra los colegios dirigidos por religiosos. (N. de la R.)

que las religiosas del manicomio son buenisimas.»

He ahí la prueba; he ahí la demostración.

Pero apesar de ella, Felipe Pérez y otros que no son Felipe Pérez, seguirán entonando, porque les da la gana, la estúpida cancioncilla.

Un fraile y una monja y una beata....

M. BAFOL.

GENTE DE MAR DE TORTOSA

(Un naufragio en las golas del Ebro)

Inclemente y tempestuoso debió presentarse el invierno de 1845 en las Golas del Ebro. Sabido es que allí en los duros temporales la resaca del mar levanta extensos bancos formando la temible barra que cerraba el paso de nuestros laudes en los buenos tiempos del tráfico de cabotaje y era á la vez monstruo que atraía á sus peligrosos bajíos á los que navegando encallaban en las costas. Una flota de ocho ó nueve de los primeros hacía ya días que estaba anclada en las orillas del rio, junto á su desembarcadero, dispuesta á hacerse á la mar así que abonanzara el duro temporal que allí les retenía. Sus tripulantes, en número de cuarenta, formaban como una población nómada dispuesta á dispersarse á la orden de levar anclas. Durante los días de su monótona y obligada estancia en aquellas solitarias riberas, compartían la vida con la de los pacíficos pescadores que en pajizas chozas de aguda techumbre vivían allí junto con los prácticos y empleados de la Sanidad marítima. Algunas veces desde la cubierta de los vapores que hacían el tráfico entre nuestra ciudad y Barcelona contemplamos al pasar las golas del Ebro aquel aduar típico habitado por rudos marineros que no oían otros ruidos que el eterno mugido de las olas y los gritos de desesperación de los naufragos. Al regreso de sus largos viajes saludaban los navegantes tortosinos ébrios de alegría la lejana silueta de las rústicas viviendas que se erguían en la marisma, albergue de sencillas gentes, ocupadas en las rudas tareas de la pesca, dispuestas siempre á acudir en auxilio de los infelices combatidos por la tempestad. De entre aquellos ¿no recordais aún al venerable y curtido pescador, tipo popular de elevada estatura y larga melena cayendo sobre sus hombros, vistiendo burdo pantalón acampanado en extremo que cubría sus zapatos

de paño, capa larga rastrera de descomunado cuello y anacrónico sombrero de copa de anchas alas, que solíamos contemplar con respeto y extrañeza en nuestras procesiones, únicas veces que impulsado por la fe abandonaba su barraca de la Gola? ¿No os acordáis del atlético Francisco Torné conocido por lo *vell Bomba*? Aquel original tipo de gigante fué quizá en muchas ocasiones, oscuro é ignorado paladín en las horribles tragedias de la mar. Más de una vez él y sus compañeros despertarían en las aciagas noches del *cordónazo* á los gritos de socorro de las angustiadas víctimas, y más de una vez saltaron de sus lechos para tenderles un cable y recogerlos en sus lanchas sin reparar en el peligro á que se exponían.

La noche del 24 de Diciembre de 1845 silbaba enfurecido el cierzo en las golas del Ebro agitando extraordinariamente las olas del mar, cuyos incansantes mugidos casi llegaban á infundir terror y espanto entre aquellos cortidos pescadores que recogidos en sus rústicas viviendas celebraban la venida del Mesías.

Más de una vez, en las alegres espasiones propias de tan memorable noche, hubieron de prestar atención á los siniestros ruidos del frío temporal que azotaba aquel solitario aduar, y quizá entre los alegres cánticos de Navidad creían oír la apagada voz del naufragio demandando auxilio.

Transcurrió la noche arrullada por gratos transportes de júbilo en el hogar, y fuera por el horrrisono retumbo de las olas y el desatentado cierzo. Al amanecer del siguiente día destacábase entre la revuelta marea y no muy lejos de la orilla, el casco de un buque sumergido por la proa, erguidas aun sus cofas que bañía el temporal, y en ellas aferrados diez seres humanos en situación angustiosa, recibiendo los fríos azotes de la tramontana que helaba por momentos sus ataridos cuerpos en lucha ya muchas horas con la muerte. Era el brick barca *Amalia*, procedente de Barcelona, que cargado de tegidos de seda y otros géneros se dirigía á Cuba y que sorprendido por el temporal fué á encallar en los bajíos de la Isla de Buda, en la misma desembocadura del Ebro.

Nuestros pescadores y marineros estacionados en las golas saludaron aquel cuadro de dolor crispadas las manos y sobrecogidos, yendo y viniendo á la orilla, deshaciéndose en exclamaciones y protestas. Latía en sus pechos el sentimiento de la caridad y el amor á sus compañeros que á la vista se hallaban próximos á sucumbir, pero el estado del mar y lo

76

EPISTOLARIO NOVELESCO

fiore, permanecen tristes y silenciosos... ¡Qué soledad, Miguel, qué soledad tan espantosa!

Quisiera estar lejos, á mil leguas de estos lugares; pero no puedo marchar... ¡no puedo!

He recibido una carta de Aurora, la baronesa de Pinares, que me llama á su lado en la ciudad de... y la he rasgado en mil pedazos, la he arrojado al fuego y he aventado las cenizas. Dice que su esposo le dá muy malos tratos. ¿Qué me importa?

Paco.

Julio del 1869

«Mucho me temo que Concepción descubra mi secreto: se lo he propuesto y qué hay imposible para una mujer de talento? Me venderán mis propias miradas, estas miradas que me causan miedo cuando las contemplo reflejadas en el espejo, estas miradas de fuego cuyo vapor nubla mi vista y nada me permite ver más que mi infortunio; me venderá mi modo de proceder para con ella tan diferente del anterior... En va-

BIBLIOTECA DEL CORREO IBÉRICO 77

no me esfuerzo, en vano lucho para disimular: me venderá mi corazón.

Si lo descubriese todo; si apesar de todo me amase... ¿qué me importaría el mundo entero?... Lo digo con toda la fuerza de mis pulmones, á la faz del universo entero, ante la Naturaleza, ante la moral, ante Dios: ¡amo á una mujer que tiene mi propia carne, á una mujer que tiene mi propia sangre, que fué concebida en el mismo seno... si, amo á mi hermana!... Y no me importa el qué dirán, no: para mí no hay más seres en el universo que ella y yo.

Te suplico, amigo, que al leer esta mal pergeñada carta, tengas presente que te la escribo en la cama atacado de fuertes calenturas, en un momento lucido (?) que me deja el delirio. Pongo el interrogante entre paréntesis porque dudo si verdaderamente estoy atravesando momentos de crisis favorable ó si estoy en el auge de la enfermedad. Había determinado rasgar la carta pero no quiero tenerte más tiempo impaciente. Juzga tú.

No me olvides, que mis tristes circuns-

80

EPISTOLARIO NOVELESCO

Agosto del 1869.

«Extiende los brazos para estrecharme entre ellos: mañana, si antes no he puesto fin á mis males echándome por una ventanilla del tren, estaré á tu lado ansioso de consuelos. Mi hermana me ha despedido, me ha arrojado de su presencia... ¡Concepción me ama! Si, para colmo de mis males, Concepción me ama y se avergüenza de su amor.

Hay algunos momentos en que el exceso de mi pasión me enciende el pecho, sube á mi cabeza, pierdo la razón y no sé lo que pienso, ni lo que digo, ni lo que hago. Esta mañana, en uno de estos terribles momentos, me arrojé del lecho donde aún permanecía apesar de haber dado las once del día y de haberme acostado antes de las de la noche, me vestí precipitadamente sin lavarme, sin peinarme y sin abrocharme apenas; despidiendo fuego mis ojos como los de un hidrófobo, me dirigí á la habitación de mi hermana, la abrí de un empujón... Ella estaba allí, sentada enfrente de la mesa de labor, el bastidor sobre sus rodillas y, fijos los ojos en un Crucifijo de marfil...

BIBLIOTECA DEL CORREO IBÉRICO 78

olvidado ya, pues no soy el mismo que antes la comunicaba todas las alegrías y todos los dolores, todas las ilusiones y todos los desencantos; si es que me cansa su compañía y prefiero los amigos que dejé en la ciudad, á ella... ¡Ah, Concepción, hermana mía! No sabes que eres tú la causa de mis martirios! ¡que está en tu mane mi felicidad y no puedes darme!... No, no lo sabrás; mientras tanta amargura quepa en mi corazón, en él permanecerá sin asomar á mis labios, y cuando no quepa... ¡cuando no quepa, estallaré, moriré sin exhalar un ay en tu presencia! No quiero que tu tambien seas desgraciada.

Amigo mío, al oír las dulces palabras de mi hermana, sentí que algo se reblandecía en mi interior, sentí deseos de llorar, huí de su lado, me encerré en mi habitación y lloré, lloré como un niño: ¡yo que ha tanto tiempo no había llorado!... ¡Cuánto bien causa el derramar lágrimas! ¡Bendita seas hermana mía, tú que las supiste hacer brotar!

Tú, Miguel, que eres el único que sabe mi secreto, compadéceme; envía palabras de

A los enfermos de los OJOS

En la Clínica del Médico Oculista J. Ballester, se practican todas las operaciones de la especialidad.

Consulta de 10 á 12 y de 3 á 5.

LA CENIA

NOTA.—Buenas casas de hospedaje, habitaciones expresas para operados y curajes diarios de Tortosa, Sta. Bárbara, Uldecona y Vinaroz á La Cenia.

crudo del temporal cohartaban sus deseos de salvarles, y en esta situación violenta transcurrieron nueve horas. Durante ellas pudieron contemplar con terror cómo se iban desprendiendo de las cofas del buque encallado, muertos por el frío, hasta siete de los tripulantes del mismo que caían sobre la cuerda donde quedaban exánimes. Tres se mantenían en los más tiles, los más jóvenes y vigorosos, viendo cernerse la muerte á su alrededor, y á sus pies los cadáveres de sus camaradas. En la orilla permanecían los atribulados espectadores de tan horrendo cuadro, vaciantes, indecisos, sin atreverse á tomar una determinación, hasta que el animoso patrón de uno de los laudes tortosinos anclados en la Gola, Juan Bta. Repesta, se dirige á sus camaradas invocando su nunca desmentido arrojo; y recordándoles que son marinos tortosinos exclama: «á salvar á aquellos tres infelices que aun quedan con vida «¡á la mar, hermanitos míos!» y varando con presteza la lancha de salvamento, llamada la *Facunda*, provista de cables y cuerdas, se embarcan en ella doce intrépidos remeros desafiando las iras del enfurecido mar, cuyas olas barren la lancha sepultándola en su camino varias veces. Con ellos pugna por ir un muchacho de 14 años el grumete Felipe Cártes que á viva fuerza es sacado de la embarcación empeñado como estaba en acudir en auxilio de los naufragos. En tierra quedan otros sugetándola con un cable, y por fin tras titánicos esfuerzos llegan al buque encallado, recogen los tres sobrevivientes que iban á sucumbir, y volviendo á tierra en lucha desesperada con el temporal, que barre su embarcación y la sepulta, los depositan en una barraca, donde calentados y asistidos con solicitud recobran sus fuerzas, próximas á extinguirse por completo momentos antes. Seis días estuvieron albergados reponiéndose los naufragos entre aquellos generosos marinos tortosinos, y durante ellos pudieron contemplar con la natural amargura cómo iba desapareciendo su goleta atraída por los profundos senos del Mediterráneo.

De los héroes de aquella ruda batalla sólo queda un sobreviviente, el antes citado grumete de uno de los laudes tortosinos anclados en tan aciaga noche, hoy septuagenario pescador Felipe Cártes. Dignos también de recordación son los nombres de los tres prácticos de Sanidad ya fallecidos que arriesgaron sus vidas en aquella ocasión contribuyendo á la salvación de los naufragos. Eran éstos los intrépidos capitanes Domingo Cid, Tiburcio Colomé y Pedro Grego, que no quisieron desmentir entonces el temerario arrojo y magnanimidad de alma de que tantas pruebas habían dado en su larga carrera por el mar.

F. Pastor y Lluís
Tortosa 1904.

DEL DIA

El *Liberal* de Madrid dice que «aunque el Padre Nozaleda resultara pu-

ro, angélico é impecable, seguiría la protesta, porque éste representa á los frailes.

Añade que éstos debieran recogerse en sus celdas y no meterse en calzones de once varas.»

¡Caballito! ¿Ven ustedes en qué pararon las campañas difamatorias de la prensa liberal?

De modo que aunque el P. Nozaleda resulte *puro, angélico, impecable* seguirá la protesta. Eso lo dice *El Liberal* ¡tan tranquilo!

Y el *serum pecus* de sus lectores ¡tan embebecido y tan fanatizado!

En eso vienen siempre á parar las infamias y patrañas de la prensa sectaria; éste es el obligado fin de todas esas algaradas que se promueven sin más objeto y finalidad que la de mantener una protesta sistemática y brutal, cuando no se atraviesa el sórdido interés de abarrotar de perros chicos las cajas de las empresas periodísticas, con mengua y vilipendio del consabido *apostolado* de la prensa, que no suele ser cosa peregrina y desacombrada entre la gente de pluma liberal, casi toda ella vendida al demonio de la ambición crematística.

Y *El Liberal*, para una vez más acreditar su culto á la libertad y poner de acuerdo su conducta con el nombre que ostenta, declara con sin igual franqueza, que la protesta contra el P. Nozaleda seguirá en pie, porque aquí ya, á la postre, se descuenta el resultado y finiquite de la información acerca de la conducta del dicho Padre, que puede resultar, y resultará sin duda, *pura y angélica*; y quedará en pie la protesta, porque ya se apresura *El Liberal* á declarar que ésta va enderezada contra los frailes en general.

Contra los frailes, y no sin motivo y fundamento; pues, á seguida, el diario republicano camaleón aduce las razones en que apoya la enemiga contra aquéllos y el por qué debe seguir la protesta.

«Los frailes, viene á decir, deben recogerse en sus celdas y no meterse en calzones de once varas.»

Que es todo lo contrario, precisamente, de lo que decían los progresistas de antaño.

La historia es de ayer y muchos de los vivos la recuerdan todavía. Los progenitores de los anticlericales y frailefobos de hoy, aquellos candidísimos progresistas de chorrera y morión enronquecían gritando contra los frailes por *helgazanes*, por *manos muertas*, por eso que ahora quiere *El Liberal*: porque *se recogían en sus celdas y no se metían en calzones de once varas*, como dice pintorescamente el diario madrileño.

Quedamos, pues, en que el P. Nozaleda puede ser un santo varón, puro, angélico, impecable; así va preparando los parches y las vendas esa prensa venal y abarraganada, para echarlos sobre las heridas que sacará de la descumbral batalla librada estos días, y en eso acaba la más estúpida, infame é injustificada de las campañas periodísticas.

Pero, tijeretas han de ser y, quieras que no, airosos han de salir de la aventura los follones del periodismo sectario.

Delenda est Carthago; hay que destruir á los frailes por fas ó por nefas, y tras de ellos á las monjas y luego á los curas y en seguida á los sacristanes y más tarde á los acólitos y por fin, remate y contera á todo lo que huelga, sepa y trascienda á Religión, que es el desideratum y anhelo perdurable de los eternos mantenedores del odio anticristiano.

Roldán

22 Enero.

CUARENTA HORAS

Días é iglesias en que se celebrarán en el presente año de 1904.

Miércoles 27, Jueves 28 y Viernes 29 de Enero.—En la iglesia del Convento de la Purísima.

Sábado 30, Domingo 31 y Lunes 1.º de Febrero.—En la iglesia del Convento de San Juan.

Martes 2, Miércoles 3 y Jueves 4.—En la iglesia del Convento de Santa Clara.

Viernes 5, Sábado 6 y Domingo 7.—En el Templo de Reparación.

Lunes 8, Martes 9 y Miércoles 10.—En la iglesia de San Blas.

Jueves 11, Viernes 12 y Sábado 13.—En el Sagrario de la Catedral.

Domingo 14, Lunes 15 y Martes 16.—En la iglesia del Seminario.

Todos los días á las ocho de la mañana se expondrá á su Divina Majestad y continuará expuesto á la adoración de los fieles. A las nueve se celebrará una Misa cantada. A las cinco de la tarde se cantará el Trisagio, seguirá la meditación después la letanía del Santísimo Sacramento y seterminará con la reserva.

Ordenándose estos ejercicios á reparar las injurias y ultrajes que se hacen á la Majestad Divina en estos días de carnavales, de esperar es que los hijos de esta ciudad, verdaderamente católica rivalizarán en obsequiar á Jesús Sacramentado, dando una prueba esplendorosa de su fe, de su piedad y de su amor á nuestro buen Dios.

Los Sumos Pontífices Clemente VIII y Paulo V, concedieron indulgencia plenaria á todos los fieles que confesados y comulgados visiten devotamente, por el tiempo que puedan, cada una de las iglesias, durante la exposición del Santísimo Sacramento en las cuarentas horas y otra de 10 años y 10 cuarentenas por cada visita que se haga conforme propósito de confesarse.

Todos los altares de las iglesias en que se hace dicha exposición son privilegiados durante la misma.—(Pío VII 12 de Mayo de 1817.)

El Excmo. Sr. Dr. D. Pedro Rocamora y García, dignísimo Obispo de esta Diócesis, concede 40 días de indulgencia á los que visitaren cualesquiera de las iglesias en donde estuviere expuesto S. D. M.

A. M. D. G.

Crónica local

Copiamos de un colega de Reus: «La red catalana de los ferro-carri-

les de Madrid, Zaragoza y Alicante, cediendo á los deseos de los que se hizo eco la Cámara de Comercio, iniciando primero la demanda al administrador de aquella Compañía y recordándosela después, ha establecido una tarifa reducida de billetes de tercera clase para venir á esta los lunes de cada semana y con validez hasta el martes para regresar á las respectivas poblaciones que las disfrutan, y que serán las comprendidas entre las estaciones de Mora la Nueva por un lado y Roda de Bará y Picamoixons por el otro.»

«No podría hacerse otro tanto en Tortosa recabando de la Compañía del Norte una rebaja semejante por un lado, desde Alcalá, y para otro desde Hospitalet á esta ciudad?»

La importancia de nuestro mercado y la necesidad, cada día más apremiante, de fomentarle, requieren que el Ayuntamiento y demás corporaciones se interesen por facilitar el viaje esta ciudad de los industriales, comerciantes y consumidores de la comarca.

Hoy ha debido verificarse en toda la diócesis la elección de compromisarios para la votación definitiva de Habilitado Diocesano que tendrá lugar en esta ciudad el día 28.

Aquí en Tortosa han sido elegidos, por el Clero benefical el Rdo. don Agustín Pauli, y por el Arciprestazgo el Rdo. D. Rafael Borrás.

Una de las asiladas en las *Hermitas de los pobres* de esta ciudad ha cumplido estos días la respetable edad de 100 años y á pesar de ello se halla en el pleno uso de sus facultades.

Por la regularidad de las funciones del organismo no puede reputarse que haya alcanzado todavía la plenitud de la vejez. Tan excelente es la marcha general de su economía. Lo único que la afecta es un cancer de carácter externo.

La Asociación de Esclavas ha encargado los sermones del solemne Septenario que dará principio el día 31 á nuestro apreciable amigo el reverendo Dr. D. Elias Milián.

José Cabanes Curto, de Tivenys, en esta provincia, puede reclamar los alcances que le corresponden como soldado que fué del batallón de Alfonso XIII, núm. 24, dirigiéndose al jefe de la Comisión liquidadora de dicho batallón afecta al de Alba de Tormes, núm. 8.

Ha sido nombrado jefe del servicio agronómico de esta provincia el ingeniero D. Juan Aguiló.

La Intervención de Hacienda suplida á todos los perceptores de clases pasivas en esta provincia, manifiesten bajo su responsabilidad á dichas oficinas los que cobran por sí y á los apoderados los que lo efectuen por habilitados antes del 1.º de Febrero, la edad que cada uno tiene, advirtiéndoles que no les serán satisfechos sus haberes si no llenan este requisito.

Efemérides

22 Enero 1745

Es decapitado, después de sufrir siete años de cruento martirio en una de las prisiones de la China el venerable Dominico hijo de esta ciudad P. Francisco Gil de Federich, vástago de la noble familia de este apellido, cuyo solar estuvo en la casa de la calle Ancha y de la que salieron ilustres patrios orgullo de nuestra historia. Este héroe de la Orden de Santo Domingo fué á sacrificarse en las lejanas regiones del Ton Kin, renunciando á las glorias y comodidades de una elevada posición, muriendo inhumanamente á manos de los mandarines sin recibir el consuelo de los suyos, sacrificio que rodea su nombre de una aureola de santidad, perpetuando el lustre de tan respetable familia tortosina.

E. P. y LL.

Observaciones meteorológicas tomadas, por los alumnos del Colegio de D. Rafael Vilás.

Día 22 de Enero de 1904.

BARÓMETRO.

Máxima 759. Mínima 759. Oscilación 0.

TERMÓMETRO

Máxima 11 Min. 1. Media 6

Evaporímetro 3

Pluviómetro 0.0

Estado del cielo. Siratus

Dirección del viento. N. O.

Termómetro seco 7.

Ídem húmedo 5.

El Alumno El Alumno

Pepito Monserrat Rodolfo Viñes

Regionales

Vinaroz.

Han sido objeto de muchas censuras los concejales republicanos por un hecho que, aunque ensignificante en sí, revela el fanatismo que domina á la gente del *pimiento*.

Al retorno de la ermita de San Sebastián el faetón que conducía á nuestros ediles fué á detenerse á la puerta del Centro republicano en vez de hacerlo en la Casa Consistorial según es costumbre.

«Pero ¿qué se han creído esa gente? ¿Acaso el Centro Republicano es la casa del pueblo?»

Esos republicanos siempre tan singulares, tan cursis y tan fanáticos.

consuelo á tu infortunado amigo, el más desgraciado de los hombres.

Paco.

Junio del 1869

«No puedo, no puedo huir de estos lugares é ir á tu lado como tú me aconsejas: sé que soy el hidrópico que no quiere apartarse del agua que le ha de causar la muerte; pero ¡qué importa!... ¡La muerte! Ella es el único remedio para mis males. Oh, Dios; si verdaderamente eres padre de los hombres, ¿por qué al ver mis sufrimientos no me llamas á tí?»

«Cuanto ha cambiado esta quinta, alber en otros tiempos de la más pura dicha, de la más dulce calma! Se acabaron ya aquellos paseos, aquellas excursiones á las quintas vecinas y á los lugares cercanos llenos de recuerdos y poesía; las flores del jardín inclinan languidamente su corola porque no hay quien se acuerde de ellas; el piano permanece mudo en un rincón; Concepción llora en silencio lamentando el dolor que afige á su hermano y que ella desconoce; mi madre llora al ver llorar á mi hermana

pletamente restablecido de mi enfermedad, que muy en breve dejará de enfermar, y no obstante me parece que aún deliro: Ayer por la noche, mientras según costumbre mortificaba mi corazón con tristes pensamientos, revolviéndome en la cama sin poder conciliar el sueño, me pareció oír pasos apagados por delante de mi habitación, me levanté cautelosamente, sin mover ruido, apliqué el oído al ojo de la llave... y me pareció oír la voz de Concepción que murmuraba entre sollozos:—Si es posible pase de mi este cáliz, Dios mío... No puedo más... Concededme la gracia del olvido, Señor... ¡El olvido, Padre, el olvido!

«No te parece, amigo, que aún deliro? El médico dice que estoy bueno... ¿Qué entiende el médico de mi enfermedad? El no ha estudiado más que las del cuerpo.

Pero si fuese realidad y no sueño... si verdaderamente mi hermana hubiese venido por la noche á murmurar estas palabras delante de mi habitación... si me amase...

«Lo ves? ¿No es verdad que tú, sin ser médico, conoces al leer esta carta que aún estoy enfermo? Paco.»

tancias necesitan mucha compasión, muchos consejos, mucho amor.

Paco.

Agosto del 1869.

«Dejé en mis delirios escapar alguna confesión?... ¡Mi hermana lo sabe todo! Sí, no hay duda, lo sabe y quiere que yo sepa que lo sabe: huye de mí cuando la encuentro á solas; nunca deja, si no se ve obligada á ello, la compañía de su madre; apenas sale de su habitación; me mira á veces fijamente y ha de bajar en seguida los ojos para ocultar á mi madre las lágrimas que en ellos brotan.

«Mi madre nada sabe; no se atreve á interrogarme, sufre en silencio viendo que sus hijos sufren; habrá sin duda interrogado á Concepción, pero ¿que le puede decir ella?»

Y ella, Concepción, mi hermana, ¿qué opina del terrible secreto que ha descubierto? ¿Aquellas sus miradas son de odio? ¿son de compasión? ¿de amor?... ¡De amor!... ¡Imposible!... ¡Oh!, si me amase!...

El médico me ha dicho que ya estoy com-

y no despega sus labios porque no los despega su hijo... ¡Pobre madre mía! ¡Cuán ingrato he sido con ella! ¡Cuánto me ama y cuán poco la he amado! El dolor ha enternecido mis entrañas, y su aflicción, la aflicción de la madre que me dió el sér, que perdería el suyo para dármele de nuevo, de la madre á quien tanto hice sufrir, aumentó la mía... Cuántas veces he querido arrojarle en sus brazos y darle cuenta de mis pesares! Pero ¿para qué? ¿Porqué he de ciavar puñal tan desgarrador en su corazón? Ella me ama y el no poder encontrar medicina para la enfermedad de su hijo la llevaría al sepulcro. No, madre, no puedo, no quiero; necesito de tí, necesito de tu amor: ¡vive!

Ya no viene Marcelino, el anciano jardinero, á entretenernos con sus historias en la terraza, ni sube Inés con su hija para hacerla recitar delante de nosotros los versos que aprendió en la escuela y las oraciones que le enseñó mi hermana; ya no canta autón al uncir los caballos al coche; el coche y los caballos ya no salen del establo; los criados al ver tristes y silenciosos á sus se-

Peñíscola

La clase marinera de esta costa está disponiendo ya los aparejos para la pesca de la sardina, que tan gran rendimiento produce cuando el tiempo se presenta favorable.

—Ha producido triste impresión la desgraciada muerte del vecino de este pueblo Agustín Queral, ocurrida en Vinaroz el día de San Sebastián.

—Los campos presentan muy buen aspecto, aunque la siembra se hizo muy tardíamente a consecuencia de la pertinaz sequía de este año. Se espera con todo una regular cosecha si el tiempo sigue tan propicio para la agricultura como al presente.

De todas partes

La Asociación de la prensa de Zaragoza elevará una exposición al gobierno para que el día de San Ildefonso se conceda una amnistía a los procesados por delitos de imprenta.

Ha fallecido en Viena Mr. Manlicher, inventor del fusil que lleva su nombre.

Telegrafían a París desde Caracas, que entre los revolucionarios prisioneros en Bolívar figura José Garibaldi, nieto del célebre general italiano, por lo que se cree que el presidente de aquella República lo libertará.

En las conferencias celebradas en Niza por los ministros de Negocios extranjeros de Francia é Italia, se trató especialmente de cuestiones económicas y comerciales, y algo también, según un periódico, de los asuntos de Marruecos.

Los ministeriales niegan que exista el menor motivo para temer graves disidencias entre los conservadores cuando se abran las Cortes; y menos aún, que esto pudiere originar el advenimiento al poder de los fusionistas.

Le Petit Parisien publica un despacho de Londres en el que se dice que el rey Eduardo visitará este año al rey D. Alfonso XIII, en vez de realizar su acostumbrado viaje por el Mediterráneo.

Desde España se dirigirá a Rusia.

Mañana, santo de don Alfonso, serán condecorados 50 obreros que no han alcanzado subvención del gobierno para ir al extranjero á perfeccionarse en sus oficios.

Se ha acordado en vista de las manifestaciones que hizo anoche en un mitin el señor Morayta, que se pase el tanto de culpa á los tribunales.

Telegrafían de Nueva York que Edison cree que ha conseguido el perfeccionamiento del teléfono, permitiendo verse los conferenciantes.

The New York Herald, en su edición de París, publica un telegrama de Lima diciendo que hace pocos días fué atado á un árbol por unos malhechores, en los arrabales, el secretario de la Legación francesa, quien algunas horas después fué libertado por unos indios.

El ministro de Francia en el Perú ha reclamado contra el Gobierno, pidiendo reparación por este ultraje.

Según vemos en un periódico, Su Santidad el Papa Pío X ha puesto en vigor una prescripción de la etiqueta que había caído en desuso, y que establece que las señoras cubran su escote en todas las reuniones y recepciones oficiales á que asistan Prelados.

El gobierno está dispuesto á probar en las Cortes la falsedad de los cargos que calumniosamente se propalan contra el P. Nozaleda.

Asegúrase que la inocencia del Padre Nozaleda quedará probada documental y legalmente.

En los testimonios que se aportarán al debate y para demostrar que el ilustre dominico cumplió con su deber permaneciendo en Manila, figuran una carta del entonces jefe del gobierno señor Sagasta, y otra del inolvidable Pontífice León XIII, ordenándole

que continuara en Manila para la custodia de los católicos.

REGISTRO CIVIL

Día 21

Nacimientos.—Julia Viña Arasa.
Defunciones.—D. José Casadó Mañá y Pedro Baiges Calbet.
Matrimonios.—Tomás Gombau Figueres con Cinta Llasat Gas.

Narraciones

¡DAME EL MIO!

(Conclusión)

II

Pasada la puerta del zaguante que da entrada al viejo oratorio, uno de los más antiguos de Madrid, hay un patizuelo, y en él se hallaban á aquella hora Juanillo y Miguelin jugando al peón aunque no muy amigablemente.

Juanillo era voluntarioso; Miguelin, tímido; el uno un morenito apicardado, el otro un rubiejo pálido é indolente; ambos, dos angelitos diablillos al servicio de la iglesia. Cuando Juan Antonio penetró en el zaguán y atravesó el patio, sin fijar su atención en los muchachos, éstos disputaban, y tampoco se fijaron en aquel devoto que entraba en el oratorio cuando ya casi era la hora de cerrar éste.

—Es que mi peón tiene poca punta, el tuyo sí; me quedo con él y te daré una goma de borrar y tres botones.

—No quiero ¡jea!—replicaba apenado Miguelin;—verás tú si baja el padre, nos ve jugando y luego...

Y así, unas veces bajando, otras alzando la voz prosiguieron su disputa como un parloteo de pajarillos.

Juan Antonio hallábase en el oratorio ante un altar, en el cual veíase una patética imagen de Nuestra Señora de la Soledad, cubierta con manto de terciopelo, cruzadas ante el pecho sus blancas manos, inclinada la cabeza y expresando en el rostro, de ojos llorosos, la más honda tristeza y el más trágico de los dolores.

Parecióle á Juan Antonio que la Virgen lloraba con él y por él; cuasi inconscientemente se arrojó exclamando: «¡Dame mi hijo!»

Entonces ocurrió un hecho extraordinario, que sobrecogió de asombro y de espanto á Juan Antonio; una voz suplicante y dulce, apagada y tierna, dijo:

—¡Dame el mío!

Juan Antonio se levantó; miró en torno suyo: estaba solo; los fuertes latidos de su corazón impedíanle oír el rumorcillo de las voces de los niños que seguían charlando en el contiguo patio.

¿Qué era aquello? Un prodigio; había hablado la Virgen; sí, él lo había oído: «¡Dame el mío!» Una violenta agitación nerviosa conmovió el cuerpo de aquel hombre, el cual, con el corazón y la mente exaltados, murmuró, mirando á la santa imagen:

—¡Sí, sí! ¡Mi hijo! ¡Mi Dios!, á quien con mis culpas yo he clavado en la cruz! ¡Perdón, perdón, Madre mía! Y aquel hombrónazo postóse de nuevo de rodillas y rompió á llorar, y poco después sintióse aliviado como del peso de una enorme carga, y sintió en el alma el consuelo y la decisiva resignación de una inflexible esperanza.

Al salir del oratorio ya los niños no estaban allí; aquellos angelitos, sin saberlo, habían sido instrumentos para un prodigio que por el misterioso juego de otras circunstancias, por Dios determinadas, se había realizado.

Juan Antonio entró en su casa dulce y apaciblemente, y dijo á su mujer, á la cual halló en la puerta:

—El niño está mejor, ¿verdad?

—Sí, sí, ha pasado la crisis; dice el médico que ya responde de él.

—¡Responde! ¡Responde!—exclamó loco de alegría Juan Antonio; y luego, con acento, gesto y ademán extraños, que hicieron á la pobre madre temer que su marido deliraba, exclamó: ¡Gracias señora! Yo te devolveré el tuyo.

—¿Qué dices?—replicó la esposa.

Juan Antonio no contestó; tuvo su alma en un instante la comprensión del secreto profundo á que obligan los prodigios y los extraños beneficios del Cielo.

—Está despejado; mira y rie—añadió la madre;—pasa á verlo.

En efecto, era verdad; ¡oh qué alegría! Una hora después, aun sintiendo dentro de sí Juan Antonio toda la amargura del arrepentimiento, divertía á su hermoso niño con aquella quisicosa que el muy padrazo había inventado.

¡Tín, tín, tín!

Las campanitas de San Martín.

¡Tán, tán, tán!

Las campanitas de San Julián.

¡Tón, tón, tón!

Las campanitas de San Antón.

—Todas las parroquias tocan á función.

Claro, como que era el festival de un doble milagro: la alegría de dos resucitados.

José Zahonero

BOLETIN BURSATIL

Cambios facilitados por el corredor de Comercio de la plaza D. Francisco Calbet Balagué, c. S. Indefonso esquina á Baños.

CAMBIO DEL DIA

EXTRANJEROS

Paris 36'70 á 36'75 } Al contado y para
Londres 34'34 á 34'35 } ajustes has
ta 3 meses

EFFECTOS PUBLICOS

Interior—Contado desde 76'90 á 77'00
Amortizable.—id. id. 00'00 á 00'00

ORO

Alfonso 36'60
Onzas 36'80
Isabel 40'40

ALCANJE

El hombre descuartizado

Ayer continuó la vista del proceso contra Miguel Molina.

Este, que, como es sabido, mató y destrozó á su cuñado, ha referido su crimen con gran cinismo, diciendo que mató á Cayetano porque maltraba á su hermana y no la atendía en debida forma cuando se hallaba enferma.

Añadió que el día que cometió el crimen, su hermana y Cayetano cuestionaron por querer llevarse el primero una niña del matrimonio que dormía en la cama de la esposa, y que, al negarse ésta á entregársela, Cayetano la dió un puñetazo en el pecho.

Al ver esto, dijo Miguel que no pudo contenerse, y que mientras su cuñado encendía un cigarrillo, cogió un martillo y le dió varios golpes en la cabeza que le derribaron al suelo, produciéndole la muerte.

Obispo grave

Telegrafían de Vitoria que el Obispo de aquella Diócesis ha recaído en su enfermedad, agravándose en tales términos, que se desconfía de poder salvarle.

El prelado, no obstante la gravedad de su estado, ha oído con verdadero fervor misa de comunión, recibiendo después con gran serenidad la extremaunción.

El gobernador eclesiástico ha dado las necesarias ordenes para que se hagan rogativas en todas las Iglesias por la salud del enfermo.

Tareas parlamentarias

El señor Sánchez Guerra aceptará el primer día en que las Cortes reanuden sus sesiones, la interpelación que tiene anunciada D. Eugenio Silveira, acerca de los nombramientos de alcaldes.

Ha dicho el ministro de la Gobernación que si el debate relativo al nombramiento del padre Nozaleda no se plantea en seguida, resultará extemporáneo, porque el interés que esta cuestión despertaba, ha decaído ya mucho.

El tribunal de Hacienda

Se ha reunido el tribunal de Hacienda para tratar del despacho de varios expedientes relativos á propiedades, habiendo resuelto algunos de nulidad.

Los conservadores

Caracterizados conservadores creen que no llegarán á 70 las personalidades del partido que asistirán al te con que el sábado obsequiará el señor Maura á la mayoría parlamentaria.

Conferencia

Han conferenciado extensamente

A. Oliveres

MEDICO

ESPECIALISTA EN ENFERMEDADES DE LOS OJOS

Ex-alumno de los Hospitales de Paris.

Ex-ayudante de la Clínica oftalmológica del Dr. Galezowski.

CONSULTA DE 11 Á 1.

Pasaje Franquet, Pral.

OPERACIONES DE 3 Á 5.

TORTOSA.

CARLOS VALMAÑA

MEDICO OCULISTA

Antiguo ayudante de las Clínicas de los

Dres. Barraquer y Menacho de Barcelona

BURRIANA.—Calle Mayor, núm. 11.

los señores Rodríguez Sampedro y Osma, acerca de las modificaciones que respecto á los impuestos de timbre y de alcoholes tenía proyectadas el primero de dichos señores cuando desempeñó el ministerio de Hacienda.

De crisis

Dícese en los círculos políticos que en uno de los últimos Consejos de ministros se planteó la crisis por haber fracasado las reformas que en Marina proyecta el Sr. Ferrándiz, y que anoche se conjuró por haberse hecho modificaciones en el proyecto que el citado ministro presentaba.

Añádase á última hora que el proyecto de construcción de la nueva escuadra ha producido buena impresión en el Consejo.

ULTIMA HORA

(Sección Telegráfica)

Servicio especial del CORREO IBERICO

Maura y Romero

Madrid 22, 12.

El Sr. Maura ha desmentido rotundamente la versión que ha circulado estos días acerca de las supuestas inteligencias entre los Sres. Romero Robledo y Villaverde.

El Presidente del Consejo cuenta por ahora con que el Presidente del Congreso no ha de traicionarle.—Quintero.

Tren asaltado.

Robo de 80.000 dollars

Madrid 22, 12.

Cablean de Nueva York la noticia de un robo audacísimo llevado á cabo en un expreso.

En marcha el tren fué asaltado por varios individuos que consiguieron apoderarse de 80.000 dollars.—Quintero.

Fallecimiento

Madrid 22, 12.

Ha fallecido el senador del reino Sr. Marcoartu.

Con la muerte del Sr. Marcoartu y del Sr. Ferreras cuyo entierro se ha verificado hoy, son varias las senadurías vacantes.—Quintero.

Explosión.—Muertos y heridos

Madrid 22, 12.

En Pensilvania ha ocurrido una violentísima explosión, causando grandes destrozos y la muerte de muchos operarios. Se han recogido doce muertos y veinte y cinco heridos.—Quintero.

Un alcalde asesinado

Madrid 22, 13'15.

Me entero en Gobernación que ha sido asesinado el Alcalde de Ibiza.

Faltan detalles de este triste suceso que seguramente obedecerá á venganzas políticas de carácter local.—Quintero.

Coacciones

Madrid 22, 13'15.

Telegrafían de Santander que los obreros de mar en huelgas han ido tumultuosamente al puerto para impedir las operaciones que se verificaban por los pocos que no han abandonado sus puestos.—Quintero.

Nota rusa

Madrid 22, 14'30.

El Gobierno ruso ha enviado una nota al japonés haciendo concesiones comerciales y otorgándole algún derecho en la Mandchuria.—Quintero.

Embajador

Madrid 22,—14'30

Ha sido trasladado á España el Embajador italiano que actualmente ocupaba la Embajada en Atenas cerca del Rey de Grecia.—Quintero

Derrota

Madrid.—14'30.

Comunican por cable de Montevideo que las tropas leales han derrotado á los insurgentes del Uruguay.—Quintero.

Firma

Madrid 22, 24'30.

Han sido firmados los decretos ascendiendo á varios ingenieros de caminos, canales y puertos.

Ha sido aprobada la plantilla de personal de interventores ferroviarios.—Quintero.

Proyecto de Escuadra

Madrid 22,—14'30.

El lunes próximo se leerá en el Congreso el proyecto de escuadra.

Hay interés por conocer los extremos que abrazará este proyecto tan debatido.—Quintero.

SASTRERIA

La Tijera de Oro

DE

FERNANDO COLOME

Calle Puente de Piedra 1 y S. Roque 2

En este nuevo establecimiento, encontrará el público un rico y variado surtido en géneros del país y extranjeros á precios sumamente económicos. Acaba de recibir el muestrario de la presente temporada, de las más renombradas fábricas de Sabadell, Tarrasa y otros puntos fabriles de Cataluña.

Prontitud, economía y buen corte

Trajes exclusivamente á la medida.

APRENDIZ

Se necesita uno en la confitería de Hijos de Antonio Matheu, travesía del Angel.

Manual de derecho catalá

Instituciones civiles de Tortosa

FOR EL

DR. D. RAMON FOGUET

Dicha obra véndese al precio de 5 pesetas ejemplar en esta imprenta y 5'50 pesetas fuera de Tortosa, franco de porte y certificado.

Imprenta de FOGUET, P. Hospital, 6.

Jarabe de Hipofosfitos Climent

El legitimo marca SALUD

El xijase legitimo. Jarabe Climent SALUD unico aprobado por la Real Academia de Medicina de Barcelona.

Consultorio Médico Quirúrgico de

HORAS DE CONSULTA DE 9 A 12 Y DE 3 A 6

Cruera, 7, 1.º (al lado del Palacio Episcopal.)

JOSE MATHEU

Librería Religiosa, Científica y Literaria

Francisco Mestre.-Tortosa.

(CASA FUNDADA EN 1760)

Artículos para la Fotografía
Almanaques de praed

Timbres de metal y sellos de goma



ESPECIAL PARA ARCHIVOS

Estampas, Medallas y Rosarios. Libros rayados y objetos de escritorio. Misales, Brevarios y Diurnos. Menaje para Escuelas. Modelos para Academias

Suscripciones: Revista popular, El Mensajero, Propagador de S. José, Lectura popular, y otras revistas nacionales y extranjeras.

GABINETE DE CURACION

DIRIGIDO POR EL MEDICO ESPECIALISTA

CUCALA

Asistente del oculista eminente Dr. Barraquer y del Dispensario de la Santa Cruz del Dr. Soler ex médico ayudante del Hospital Provincial, Princesa, Real Refugio y de la Escuela de Especialidades de Madrid.

OJOS, OIDO, NARIZ Y GARGANTA

PRECIOS DE OJOS		Se exceptua reconocimientos de fondo de ojo, operaciones, duchas, electricidad, etc.
Primera visita.	2.50 Ptas.	
Cada cural.	1.00	PAGO ADELANTADO
Por 15 curas.	10.00	

Se operan cataratas, pupilas artificiales, tetrage (borrar las manchas que sean el ojo), escleromias, tumores, fistulas, triquiiasis, pestañas a dentro, strabismo por operación y siteroscopia, enucleaciones y graduación de lentes para toda clase de vista. GRANULACIONES, CURACION PRONTA.

Fuidez de la nariz, tumores, desviación y obstrucciones. Supuraciones, tumores y otros procesos del oido. Tumores e inflamación de garganta.

CIRUJIA OPERATORIA

ENFERMEDADES DE LAS MUJERES

Consulta de 8 a 1 y de 6 a 9.

TORTOSA Calle de la Lonja, Casa Vidal (Pes de la Pella).—Entre el Arsenal y el río Ebro. Casas de huéspedes economicas y personal para acompañar enfermos.

Mercería y Quincalla

DE

M. Monfort

Gran surtido en paraguas, sombrillas, bastones, artículos de piel, bordados, puntillas, cintas, objetos de fantasía, perfumería y todo lo perteneciente al ramo de mercería y quincalla.

Imágenes cartón-madera de la casa Vayresa de Olot. Gran surtido en objetos religiosos como Crucifijos, medallas, rosarios, estampas y objetos para el culto católico.

Variedad surtido en juguetes para la temporada de Reyes. PLAZA DE LA FUENTE 2 Y PLAZA DE LA CONSTITUCION 19. TORTOSA

Panadería de Nra. Sra. de los Dolores

DE

Miguel Domenech

En esta casa se elaboran las clases de pan a los precios siguientes: Pan 1.º superior calidad a 4.75 pesetas la arroba de 10 Kilos. 2.º " " " " 4.25 " " " " " " 3.º " " " " 3.75 " " " " " "

49, MONCADA, 49.

Zapateria Moreso

Plaza Catedral y Arco del Romeu TORTOSA

Gran existencia en calzado de todas clases y precios, fabricado para esta casa por la importante fábrica de Barcelona

ARRUFAT Y COMPANIA con arreglo a los ULTIMOS ADELANTOS de diversas clases y precios Clases ya acreditadas de muchos años en esta casa.

Zapatos suizos de diversas clases y precios Clases ya acreditadas de muchos años en esta casa. **Chanclos de goma** para BARROS y días de LLUVIA.

Primera y única casa importadora en esta plaza de tan útil artículo, procedente de la fábrica

BOSTON RUBBER SHOE Co. de Boston a los limitados precios de 8 Ptas. para caballero y 6.50 Ptas. para señora.

Aparatos para limpiar calzado (Paños, Crema, Polipul) gamuzas y toda clase de cepillos para la limpieza del mismo

VENTAS AL CONTADO Sucursales en varias poblaciones de la comarca **PRECIO FIJO**

Instituto de sueroterapia, vacunación y bacteriología de Alfonso XIII

Director **Dr. D. Santiago R. Cajal**

Sucursal en Tortosa a cargo de **D. Manuel Vilá** médico-cirujano.

ANCHA 3 PRAL.

Establecida esta sucursal, desde esta fecha se prestarán por la misma iguales servicios y se facilitarán los mismos productos que la central en análogas condiciones comprendiendo las siguientes secciones.

Sección de sueroterapia.

Suero anti-diférico.—Vacuna antivariolosa para la especie humana.—Id. para el ganado lanar.—Id. para el mal rojo.—Id. para el carbunco.—Solución de gelatina esterilizada.

Sección de análisis de alimentos y bebidas. Aguas.—Estudio químico cualitativo.—Análisis bacteriológico.—Vinagres.—Id.—Id.—Aguas gaseosas.—Harinas, pastas, pan.—Quesos y mantecas.—Leches.—Vinos y demás bebidas alcohólicas.—Carnes frescas y preparadas.—Cacao y Chocolate.—Café y sucedáneos.—Mielles y azúcares.—Aceites.—Cerveza y levaduras.

Sección de productos fisiologopatólogicos. Sangre.—Análisis micrográfico y bacteriológico.—Pus.—Deyecciones.—Espustos.—Tumores y tegidos patológicos.—Tenias, triquiinas, asarides y demás parásitos.—Orina.—(Análisis químico, histológico y bacteriológico).—Jugo y demás sustancias gástricas.—Líquidos quísticos.

Observaciones.

1. Los certificados expedidos por el Instituto no dan fe más que de la muestra presentada para su reconocimiento.

2. Cuando los análisis o ensayos tuvieran por objeto hacer uso de la certificación como propaganda industrial, los derechos se aumentarán en la mitad de los señalados en la tarifa.

3. Los precios que regirán son los de la tarifa aprobada por Real Orden de 24 Abril de 1900.

TALLER DE ESCULTURA RELIGIOSA Y TALLA

CARLOS BELTRI PAULI

Construcción y decorado de imágenes en madera, piedra, yeso y barro. Sección de talla; especialidad en altares para oratorios e iglesias, reclinatorios, peanas, sepulcros, doseles, etc. Sección de piedra: se construyen panteones, estatuas, cruces, lápidas, pilas para agua bendita, chimeneas, etc.—Precios convencionales y a plazos para las comunidades.—Se dan clases de dibujo en el taller y a domicilio ROSA, 13, TORTOSA

HOJALATERIA Y LAMPISTERIA

FRANCISCO ESPERANZI

TORTOSA

Gran rebaja de precios que rige desde primero de año para los mecheros y manguitos de incandescencia.

He aquí los precios. Mechero completo clase corriente 3 pesetas. Manguitos colocados en mi establecimiento 75 céntimos. Manguitos colocados a domicilio 90 céntimos.

Se admiten abonos mensualmente para la limpieza de mecheros y aparatos; a precios módicos, que resultarán más baratos.

RELOJERIA

A. Costa

Completo y variado surtido en relojes de bolsillo y de pared.

TALLER para toda clase de composuras.

PERFECCION Y GARANTIA UN AÑO

Tablas Viejas, 23. TORTOSA



HOJALATERIA

Eduardo Lluch Galvo

MAQUINAS WERTHEIM PARA COSER

DIRECCION GENERAL

Aviñó 9, Barcelona

SUCURSAL EN TORTOSA

13, BUENAIRE, 13

SUCURSAL EN REUS

Mayor, 7

Todos los modelos a pesetas 2.50 semanales

Pidanse catálogos ilustrados que se dan gratis

Rogamos al público visite este Establecimiento, donde encontrará un variado surtido de máquinas para todas industrias y usos domésticos, y con las mismas se ejecutan toda clase de bordados, de los llamados rechilien, artístico encaje inglés, como así mismo admirables calados en toda clase de géneros. Ofrecemos un gran surtido de máquinas de hacer calceta que, con el fin de que estén al alcance de todas las fortunas, se facilitan a plazos. Máquinas de escribir y copiar, de las más adelantadas que se conocen hasta la fecha, llamadas IDEAL. Este Establecimiento cuenta con profesoras para toda clase de trabajo que se realicen con las antes citadas máquinas siendo sencillísimo el ejecutarlos.

Establecimiento Tipográfico

JOSE L. FOGUET.-TORTOSA

Se confeccionan toda clase de trabajos

Con esmero, prontitud y economía.

LIBRERIA IBERICA Calle de Moncada. Tortosa.